La foire qui fait meuh!

RECONVILIER La foule des grandes éditions venue honorer le bétail, les machines, les bonnes affaires et la convivialité.

PAR BLAISE DROZ / PHOTOS BLAISE DROZ ET STÉPHANE GERBER



champ de foire de Chaindon reste l'endroit idéal pour admirer vendre et acheter les plus belles bêtes de la région,



La Foire de Chaindon fait toujours son lot de héros fatigués



Le maire Daniel Buchser, fidèle au poste et à la manœuvre.

ans ses chevaux et ses bovins, la Foire de Chaindon ne serait pas ce qu'elle est. A eux seuls, les grands animaux exposés sur le champ de foire constituent le cœur de l'événement phare du premier lundi de septembre. Bon, on ne dira jamais assez que les chevaux sont beaucoup moins nombreux que par le passé et que plus un seul d'entre eux ne servira encore à labourer les champs ou à tirer le vénérable char à pont. Les équidés exposés de nos jours sont le plus souvent de la race des Franches-Montagnes, mais ils sont accompagnés de quelques demi-sang à la fière allure. Ce sont bien sûr des chevaux de loisirs, à la silhouette fine, et rompus au saut d'obstacles, même si les Fuchs, Guerdat et autres champions n'y trouveraient pas leur bonheur

Les temps modernes

Après la baisse évidente du nombre d'équidés exposés à Chaindon depuis l'avènement du tracteur, on aurait pu croire au déclin de la manifestation phare du Jura bernois. Or, il est démontré cette année encore qu'il n'en est rien. Et si les acheteurs des chevaux portent aujourd'hui la cravate, les bovins sont plus que jamais présents sur le champ de foire pour témoigner des liens indécrottables qui unissent la foire de Chaindon et le monde paysan. Les agriculteurs ne s'y trompent



Pour les petits animaux, tout est rentré dans l'ordre, les vétérinaires sont satisfaits.'

ERVIN GRÜNENWALD PATRON DE LA FOIRE

pas et ils ont bien compris que l'événement incontournable du premier lundi de septembre s'est beaucoup déplacé vers le haut de la bourgade, là où sont exposés les descendants des chevaux, à savoir les tracteurs et toutes les machines nécessaires à l'exploitation moderne de la

A tel point que l'on se prend à

songer que pour favoriser la Foire de Chaindon, il faudrait faire verser les paiements directs à la fin d'août! Propos de mauvaise langue, bien entendu. Reste que de bien bonnes affaires ont été réalisées sur le marché aux bestiaux. L'éleveur Philippe Geiser de Cortébert a vendu 15 des 42 chevaux qu'il exposait. Quant à Erhard Junker d'Iffwil, il est parvenu à vendre les 28 splendides vaches laitières qu'il avait amenées jusqu'à Reconvilier. Tels sont les deux records de vente signalés par les organisateurs.

Une tente pour les petits

La nouvelle tente des petits animaux a été particulièrement appréciée après que les services vétérinaires ont fait quelques remontrances l'an dernier. «Tout est rentré dans l'ordre!» a fièrement Grünenwald au point presse de la mi-journée.

Mais la foire ne serait pas ce qu'elle est sans les autres stands et forains qui vendent à peu près tout ce qui peut l'être. Sur ce point aussi, la Foire 2019 a été un remarquable succès.

LES COULISSES DE L'ÉVÉNEMENT, UN AUTRE POINT DE VUE

→ Maire au turbin On ne le dira jamais assez. la Foire de Chaindon a la particularité unique d'être organisée par la municipalité de Reconvilier elle-même. Un conseiller municipal s'y colle année après année et depuis quelque temps, c'est Ervin Grünenwald qui officie à ce poste avec talent. Quant au maire Daniel Buchser, agriculteur de son état, il est depuis des lustres chargé du placement des bétaillères lorsqu'elles viennent charger et décharger les animaux sur le champ de foire. Avec le geste précis d'un agent de police, il dirige la manœuvre avec tellement de brio que les visiteurs venus d'ailleurs ne se doutent pas qu'ils voient à l'œuvre celui qui d'ordinaire occupe le fauteuil du plus haut magistrat de la bourgade.

→ Aneries La préfète Stéphanie Niederhauser a

- pour habitude d'honorer de sa présence les grandes manifestations du Jura bernois. Elle le fait afin de se montrer proche de la population, ce qui est tout à son honneur. Lundi, c'est en train qu'elle est arrivée à Reconvilier et entre la gare et la tente de la manifestation officielle, elle s'est déplacée à pied, le plus naturellement du monde et sans encombre sinon que sur son passage devant le stand des équidés, un groupe d'ânes s'est mis à braire avec insistance, Mais comme on ne parle pas leur langue, la teneur de leurs propos restera à jamais mystérieuse.
- → Dix balles Avant même d'entrer dans Reconvilier, les automobilistes savent qu'ils

entrent dans un village entièrement transformé par une manifestation d'envergure et bien sûr, qu'ils devront ranger leur véhicule sur l'un des nombreux parkings aménagés pour l'occasion. Des parkings payants, cela va sans dire, et parce qu'il est utile de fluidifier le trafic, des pancartes annoncent la couleur «préparez la monnaie à l'avance». Bon, ceux qui y ont goûté savent désormais qu'en fait de monnaie, c'est un billet de dix balles qu'il faut préparer.

- → **Préparatifs** Un des points qui mériteraient d'être amélioré à la Foire de Chaindon est le nombre des W.-C. mis à disposition. Les dames, ces pauvres, sont habituées à devoir se trémousser longtemps avant de pouvoir évacuer le trop-plein de liquide d'une fête qui naturellement s'arrose. En pleine urgence, elles se voient parfois obligées de forcer un peu les bastions masculins en promettant de ne rien regarder. Et lorsque même du côté des hommes, la file s'allonge un peu trop, on se prend à souhaiter une pancarte inspirée de celle des parkings et qui dirait: «préparez l'attirail à l'avance».
- → Armin écorné C'est dans l'air du temps, on a fait une petite tournée d'inspection des bovins exposés afin de leur compter les cornes, Armin Capaul, le chantre des vaches à cornes ne serait pas content de la Foire de Chaindon, Sur 92 bêtes exposées on en a trouvé 5 à peine qui arboraient ces fiers ornements.